



# Kulturdorf schickt Haus auf Reisen

Text: Origen Festival Cultural // Fotos: Benjamin Hofer

**In der Nacht vom 20. auf den 21. August 2020 wurde die denkmalgeschützte Weisse Villa im Bündner Bergdorf Mulegns um einige Meter talwärts verschoben. Die Verschiebung wurde kulturell interpretiert: Von den Balkonen des reisenden Emigrantenhauses ertönten rätoromanische Heimwehlieder und erzählten vom Schicksal der zahllosen Bündner Auswanderer, für die es damals in der Heimat weder Brot noch Arbeit gab.**



Mit der Verschiebung der Weissen Villa in Mulegns bleibt das wunderbare Bauwerk für die Nachwelt erhalten, sie ermöglicht die Korrektur der Julierstrasse, zudem werden sowohl die Sicherheit als auch Lebensqualität im 17-Seelen-Dorf wesentlich verbessert.

#### Ein kultureller Akt

Der Hausverschub war nicht nur eine technische Meisterleistung des Unternehmens Iten AG, sondern auch ein kultureller Akt. Die Villa des Emigranten Jegher wurde – wie ein grosses Puppenhaus auf Reisen – während des Verschubs bespielt und besungen. Die Sänger des Origen Festivals sangen rätoromanische Lieder aus dem fahrenden Haus und erinnerten an das grosse Heimweh des Zuckerbäckerkönigs aus Bordeaux. Jean Jegher, 1799 in Mulegns geboren, musste als junger Mann emigrieren. In Bordeaux erlernte er das Handwerk des Zuckerbäckers und kam zu grossem Reichtum. Mit 57 Jahren kehrte er in die Heimat nach Mulegns zurück und liess sich vom damals berühmtesten Architekten von Bordeaux, Jean Baptiste Lafargue,

ein herrschaftliches Haus bauen. Das Heimweh trieb ihn in die alte Heimat zurück. Vom Heimweh erzählten auch die rätoromanischen Lieder, die während der Verschiebung im Haus erklangen. Das

Posthotel Löwen und die Weisse Villa wurden festlich beleuchtet; der Gesang des Origen-Ensembles war weit über die Gegend hinaus zu hören.

#### Die Mitwirkenden

Für die künstlerische Begleitung sorgten Sybille Diethelm, Sopran; Marian Dijkhuizen, Alt; Martin Mairinger, Tenor; Clemens Kölbl, Bariton; Serge Schmuki, Lichtdesign; Markus Honegger, Stage-light; Giovanni Netzer, Konzeption. Die Hausverschiebung wurde durch die Iten AG durchgeführt. ■

[origen.ch](http://origen.ch) | [itenbau.ch](http://itenbau.ch)

